



# La mujer nueva

BOLETIN DEL MOVIMIENTO PRO-EMANCIPACION DE LAS MUJERES DE CHILE

Local: 21 de Mayo 578

AÑO 1

Santiago, 8 de Noviembre de 1935

N.º 1.

## Las mujeres y el fascismo

Sofía Marín.

El Movimiento Pro-Emanicipación de las Mujeres de Chile, tiene en su programa un punto especial sobre la guerra y el fascismo. Y, es que, desde el momento que sentimos la necesidad de liberación, fácilmente nos enfrentamos al fascismo, como era la emancipación suprema de lo que es más salvaje y humillante para nosotros.

"La mujer al hogar", gritan impudicamente los bufones de pacotilla de Hitler, Mussolini, Goering y compañía. "Hijos para la patria", es su voz de orden. "El lugar sagrado de la mujer es el hogar, la cocina, la escuela". "La mujer es la reina del hogar", repiten por medio de todos sus altos parlantes. Es el espejuelo de lujo con que quieren cegarnos.

Pero no, bien sabemos lo que significa esta gloriosa "vuelta al hogar", esta perspectiva maravillosa de los hijos que agonizan de hambre. Este futuro — ya entre nosotros — de la destrucción de miles de seres indefensos que perecen en las garas malditas de la guerra, en defensas del carcomido sistema actual.

Es necesario levantar los ojos hacia las fronteras y examinar un tanto el panorama. Dos naciones ante nosotros, Alemania e Italia. ¿Qué vemos? La trágica e interminable caravana de las mujeres, que con los libros bajo el brazo, salen de las Universidades a servir de empleadas domésticas, sin ningún sueldo, a los partidarios y sostenedores del dios Fuhrer.

Más allá, el hogar. La madre, ¡o é hijos y un sólo y miserable salario! el del padre. Palta carón, leche, carne, granos, lo más indispensable, nada, alcanza; todo sabe el arriendo, la luz, todo más caro. ¡Y no hay dinero! Un solo miembro de la familia puede trabajar, a los otros no les está permitido. Qué ese salario apenas alcance para dos, ¿qué importa? ¿Es la voluntad divina la que rebula?

Las cabezas adorables de los niños están deformes. En sus piernas endebles están arqueadas. El requiem con todo su cortejo de muerte, pasa a su paso en tan vasto campo de acedón. Diez, cien, miles de madres con la vida debecha floran al borde de sus cruces blancas.

Légamos la ruta. El camino es macabro. Las cornetas suenan, los cañones retumban. La gue-

rra... El terror por doquiera. La voz omnipotente de un desequilibrado borracho de sangre y de codicia, arranca de los hogares los seres más queridos. Toda la vida de las madres que noche a noche, a costa de miles de sacrificios arrancan a sus hijos de la muerte, es inútil. Todos los dolores sufridos para conservar sus vidas amadas son estériles. De nada valen. Los actuales dueños del mundo así lo quieren. En sus hijos nuestros — no de ellos — lanzados a la vida con todos nuestros dolores y conservados, cuántas veces a trueque de nuestras propias vidas, caerán hechos pedruzcos en los campos de batalla... La granada, los obuses, los gases asfixiantes destruirán para siempre lo que es más nuestro, lo que más nos pertenece: nuestros hijos, nuestros padres, nuestros maridos...

Y toda esta cruzeta amalgama de dolores, ¡para qué? ¿Para qué estos millones de vidas des-

frozadas? ¿Qué beneficio reportan a la humanidad que sufre? ¡Nada! Nuestros hijos perecerán para que unos cuantos señores que hoy nos estrangulan, continúen su vida de crápulas pa-rasitarias.

Es ceto lo que hoy viven las mujeres de Alemania y de Italia. En este panorama el que nos amenaza. La incertidumbre las hizo caer en el asno o dorado. Desde allá sus gritos de dolor nos dicen: ¡Alerta!

Y nosotras, mujeres de Chile, mano a mano con nuestras hermanas de otros países, estamos dispuestas a luchar en forma implacable contra este trágico horror que se cierne sobre nosotras.

El movimiento Pro-Emanicipación de las Mujeres de Chile, haciendo suyo el eco de este grito angustioso, llama a todas las mujeres a sus filas. Sin distinción de ninguna clase a luchar por nuestro mejoramiento de seres oprimidos e impedir, cueste lo que cueste, la implantación de este sistema de terror que nos estrangula.

¡Defendamos nuestros hijos! ¡Luchemos contra el crimen de la guerra!

¡Defendamos nosotras como seres vivientes! ¡Luchemos implacablemente contra el fascismo, que nos aniquila!

## La mujer obrera es doblemente EXPLOTADA

De Eulogia Román (óbrera)

La mujer proletaria, además de todas las obligaciones que el hogar le impone, se ve impedida por la miseria, a trabajar en las fábricas como máquina humana que ha de producir ganancias al capitalista, quien no emite ocasión para sacar de ella el mayor provecho posible.

Burlando la jornada de 8 horas, el patrón obliga a las obreras a trabajar "a tratado", haciéndoles producir lo que normalmente pueden producir en 12 o más horas de trabajo. La mujer recibe por este trabajo abrumador un salario inferior al de su compañero que produce la misma cantidad.

Veamos: un mecánico de una máquina empaquetadora de cigarrillos gana \$ 15.— a \$ 17.— diarios, un mujer que realice el mismo trabajo recibe \$ 7.— u \$ 8.—

Con este exceso de trabajo y el miserable salario que recibe, la mujer, que generalmente empieza a trabajar desde los 14 años, muere más o menos a los 25 años agostada por la tuberculosis.

Por otra parte, el industrial burla todos los beneficios que la legislación burguesa concede a las obreros, encontrando siempre la válvula de escape para dificultar legalmente tales beneficios.

Ejemplos: El patrón está obligado a proporcionar a la mujer embarazada dos semanas de permiso antes de dar luz y dos semanas después, con salario íntegro; pero el patrón apenas advierte en su fábrica una obrera en tal estado, la lanza a la calle sin mayores explicaciones, derivándose de este acto criminal toda una serie de funestas consecuencias para la obrera.

En todas las fábricas en que trabajan mujeres, deben existir salas-cunas para que éstas puedan amamantar a sus guaguas a

las horas necesarias y atenciones debidamente; sin embargo, son escasísimos los industriales que cumplen con esta obligación, y éstos que cumplen, lo hacen a medias, por llenar una fórmula, pues esas salas si quiera tienen buenas condiciones higiénicas y mucho menos comodidades. El tiempo que la obrera ocupa en atender a su hijo no es pecado, gracias al trabajo a trato.

La obrera que haya trabajado un determinado número de días al año debe gozar de una semana de vacaciones y recibir el salario correspondiente a una semana de trabajo, cuyo monto debe estar bien acordado; con el término medio del salario ganado en las tres últimas semanas. ¿Qué sucede? Ocurre siempre que el patrón suspende a la obrera durante el año, varios días, por cualquier defecto en su trabajo, por arreglo máquinas, materias primas escasas, logrando así que la obrera no tenga la cantidad de días de trabajo que exige la ley para tener derecho a vacaciones. Cuando este plan no le resulta, el patrón hace "escaso" el trabajo en las tres últimas semanas a fin de que el salario disminuya y pagar, entonces a la obrera un bajo término medio; supongamos que ordinariamente gana \$ 50.— o \$ 60.— semanales, en las tres últimas semanas estos salarios han de reducirse a \$ 50.—, \$ 38.— y \$ 20.— respectivamente, de modo que le corresponden \$ 36.— como salario de vacaciones. ¿Qué descanso puede tomar una mujer con esa ínfima cantidad? La generalidad de las veces le niega al patrón que le permita trabajar esa semana.

Y así, sigue la cadena interminable de abusos que el capitalista comete con sus explotados.

(Continuará.)



Precio: 20 ctvs.

Lanzamos hoy el primer número de número vocero con la esperanza de que, todas las mujeres que sienten y comprenden la necesidad de nuestras luchas encuentren en sus páginas no sólo un alimento espiritual, sino fundamentalmente la medida con que la labor de la mujer se hace una obligación. Queremos que nuestro periódico refleje la sincera actuación de nuestro Movimiento, sus inquietudes, sus horizontes y que una en único lazo la labor efectiva de la mujer, no sólo en nuestro país, sino en todo el mundo.

Esperamos también contar con la ayuda moral y económica de todas las mujeres, para que cada vez estas líneas vayan mejorando hasta lograr ampliamente su objetivo.

Llamamos a aquellas que en verdad quieren realizar labor eficiente, a reforzar nuestras filas, en la seguridad de que con ello cumplirán la misión histórica que les corresponde.

El Movimiento Pro Emancipación de la Mujer en su programa tiene como uno de sus puntos de lucha inmediata, el trabajar por una reforma carcelaria, especialmente en lo que a la mujer se refiere.

El programa da la debida importancia a esta campaña, por cuanto obedece a una necesidad, inmediata e imprescindible.

Son escasas las personas que conocen y pueden dar un juicio certero sobre este problema.

Hay que traspasar las puertas y cancelas de las prisiones, hay que observarlas de cerca para poder tener una idea más o menos clara de todo el horror que ellas encierran.

En realidad hasta hoy todo lo que se ha hecho en favor de las prisiones masculinas es poco, casi demasiado poco para la trascendencia que este problema encierra, pero ese poco ha contribuido a mejorar en pequeña escala la situación detestable en que hasta hace diez años funcionaban estos servicios. Esto obedece a lenidad del Estado, pero donde esta lenidad adquiere los caracteres de un verdadero delito, es en las prisiones femeninas.

Allí las infelices que con o sin razón están condenadas por las leyes a pagar con prisión lo que el Estado mismo nunca se encargó de prevenir ni solucionar, tiene la doble condena del régimen carcelario que deben rescatar.

Sin higiene, sin apoyo moral ni material, abandonadas de todo cuanto ser humano adquiere por el solo hecho de venir a la vida, deben cumplir íterramente con los reglamentos internos de las Correccionales, como se llaman las prisiones entre nosotros.

Rezar, rezar... siempre rezar ante una divinidad de la cual en muchos casos nada se sabe ni se comprende.

Sin derecho a rebelarse jamás ante la rigidez e incompreensión de las carceleras... Todas mujeres y todas enemigas.

Caras herméticas, expresiones desdibujadas... Un poco de sensibilidad psíquica y una angustia inexplicable como ante la presencia de un peligro invisible que agarra y aprisiona la carne...

Todas mujeres. Las caídas, las anormales, las delincuentes; Las del hábito carcelario, escondidas como un problema de siglos. Carceleras herméticas, de ojos esquivos que jamás logramos encontrar.

...Iguales en todas las cárceles, desdibujadas, deshumanizadas, desmujerizadas. Silencio, rencor, nunca o casi nunca franca y sincera cordialidad y comprensión.

Todas son iguales y a todas las trata con el mismo sistema.

Piezas de un mecanismo infernal que fatalmente inutilizadas son reemplazadas con voracidad atroz.

A horror con todo esto, a temer una conciencia nueva, a solucionar consciente y científicamente el problema, tiene el Movimiento Pro Emancipación de la Mujer en uno de sus principales postulados de lucha.

Si otros puntos no nos unieran a este grupo selectivo de mujeres, este sólo aspecto de su campaña ya nos habría hecho interesantes.

(Del frente)

g) Por la modificación del régimen penitenciario femenino, especialmente para las mujeres con hijos, y

h) En general, por la dictación de cualquier ley de carácter social o económico de defensa de la mujer y del niño.

#### En el orden ECONOMICO:

a) Por la igualdad de sueldos y salarios para el hombre y la mujer a hacer de un salario mínimo.

b) Por el mejoramiento de todas las condiciones de trabajo y del cumplimiento de la legislación social, en especial los preceptos que protegen la maternidad y el niño obrero.

c) Por el abaratamiento de la vida.

d) Por la vivienda sana y barata, y

e) Por el mejoramiento del "standar" de vida de la mujer obrera y empleada.

#### En el orden BIOLÓGICO:

Por emancipar a la mujer de la maternidad obligada, mediante la divulgación de métodos anticoncepcionales y por una reglamentación científica que permita combatir el aborto clandestino que tan graves peligros encierra.

En resumen, creemos que en nuestro programa están contenidas las reivindicaciones más sentidas de las mujeres que comprenden que su condición social está llena de irritantes injusticias.

Debemos agregar aún dos campañas más que debe librar el MEMCH por estar dirigidas contra los dos mayores enemigos de la mujer y de la Humanidad: el Fascismo y la Guerra.

Lucharemos contra el Fascismo, porque tiende a privar a la mujer de sus más elementales derechos adquiridos, considerándola solamente apta para desempeñar las ocupaciones domésticas.

Y contra la Guerra por ser una crueldad inhumana y que sirve tan sólo para proteger los intereses comerciales.

¡POR LA DEFENSA DE LA MUJER Y EN CONTRA DE TODOS SUS FLAGELLOS!

## Programa del Movimiento pro Emancipación de las Mujeres

Esta organización surgió para reunir a todas las instituciones femeninas y mujeres sin partido o de distintos partidos, de tendencias similares con el fin de desarrollar una labor común por la conquista de su liberación integral o sea su emancipación JURIDICA, ECONOMICA Y BIOLÓGICA.

Hay en la actualidad numerosas organizaciones y partidos femeninos que tienen las mismas aspiraciones y no obstante, desarrollan una acción aislada. Estas instituciones no pueden desaparecer, porque tienen vida propia y constituyen una realidad social; pero, como su labor por lo mismo que es dispersa no influye en la opinión, se persigue orientar una acción conjunta de todas ellas para formar una fuerza poderosa y luchar así con probabilidades de éxito. No pretendemos pues, absorber ni a las organizaciones, ni a sus miembros aislados, sino simplemente encuzar y armonizar.

EL MOVIMIENTO PRO-EMANCIPACION DE LAS MUJERES DE CHILE luchará:

#### En el orden JURIDICO:

a) Por el reconocimiento amplio de sus derechos políticos.

b) Por la ampliación de los derechos civiles, particularmente en lo que se refiere a las causales para pedir la separación de bienes.

c) Por la facultad de cambiar, de común acuerdo, el régimen matrimonial y liberar a la mujer del peso de la prueba para acreditar el origen de los bienes adquiridos con su trabajo personal.

d) Por el divorcio con disolución de vínculo.

e) Por la supresión de las trabas para contraer matrimonio.

f) Por la dictación de un Código del Niño que contemple todos los aspectos de la defensa de menores, como Juzgados, Reformatorios, alimentos, reglas sobre la tución en las que se considere el interés de los menores y no el de los padres y en especial la investigación de la paternidad y la igualdad de los hijos legítimos e ilegítimos.

Entre las sales minerales que necesita el organismo del niño un crecimiento se distinguen como indispensables el Calcio, el Fósforo y el Hierro.

Proporcionando 1/2 litro de leche por día, se administra la cantidad suficiente de esta sal, necesaria para el desarrollo y conservación de los huesos y dientes. Los carnes y huevos son ricos en sales asimilables de hierro (2 huevos tienen 3 miligramos, la 1/4 parte del mínimo necesario por día). El fósforo está contenido en las carnes, en muchos cereales y frutas.

Mucho se ha dicho de las vitaminas, sustancias todavía misteriosas, que no se ha logrado siempre obtener al estado puro y que actúan en cantidades infinitamente pequeñas. Estas están contenidas en todos los alimentos vegetales y en muchos órganos o productos animales, conteniendo la leche cruda las 4 vitaminas más conocidas e importantes.

¿Cómo queda la madre obrera proporcionar a sus hijos la alimentación mínima suficiente para abastecer las necesidades impelentes de sus tiernos organismos en desarrollo? Es un problema cuya solución está en pugna con los intereses egoístas de los sostenedores del actual sistema social. Las fuentes de producción de la mayoría de los alimentos fundamentales están en manos de los latifundistas, secundados en su afán de lucro y explotación por capitalistas extranjeros y nacionales, con la desprecocupación más absoluta del gobierno.

Recordar que una "plásmo, dama" de la sociedad no confesaba que se veía obligada a batar al 2,000 litros de leche diarios por no poder venderlos en los mercados más próximos. En embargo los hijos de sus inquisitos carecían de este alimento.

En otros artículos volveremos a deducir algunas otras cuestiones ligadas con la alimentación popular.